

BOLETÍN MUNICIPA



SAN PEDRO DE ATACAMA, NOVIEMBRE 2024





LAS NOTICIAS RELEVANTES DEL MES



EXPOSICIÓN: BORDADOS DE MEMORIA



TALLERES EN POSTA DETOCONAO



REMODELACIÓN ESCUELA DE PEINE



CÁMARAS DE **TELEVIGILANCIA**



SOLIDARIDAD DESPUÉS DEL SINIESTRO



INTERCAMBIO CULTURAL RAPA NUI





www.munispa.cl spamunicipal



munispaoficial

BORDADOS DE MEMORIA: EL ARTE TEXTIL QUE PRESERVA LA CULTURA ATACAMEÑA

La Agrupación Bordadoras de Solor, conformada en 2010, se ha dedicado a la conservación del patrimonio cultural del pueblo atacameño a través de la creación de piezas textiles únicas. Este colectivo de mujeres bordadoras ha logrado transformar el arte del bordado en un verdadero puente entre la memoria y las emociones, plasmando en cada obra los paisajes, festividades religiosas y personajes de la cultura andina.

La exposición "Bordados de memoria", que se exhibe hasta el 4 de noviembre en el Centro de Extensión Oriente UC, reúne 34 trabajos que reflejan la riqueza cultural de la zona. Las obras destacan por su detallado trabajo manual, con representaciones que van desde la Fiesta de San Lucas, hasta el altar de la Virgen del Carmen y la cofradía de Tirikus, símbolos que

representan la profunda conexión de los atacameños con su herencia cultural.

Esmeralda Ramos, gestora de la agrupación y bordadora destacada,

ha jugado un papel clave en la preservación de este arte. "Cada puntada es un acto de memoria, un relato de nuestras tradiciones", comentó Ramos. Las bordadoras, a través de su técnica, han logrado convertir el bordado en una forma de expresión artística que no solo embellece, sino que además cuenta la historia viva de un pueblo.

Además de la belleza visual de las piezas, la exposición busca ser un espacio para reflexionar sobre la importancia de la preservación de las tradiciones culturales, especialmente en tiempos de cambios. Las Bordadoras de Solor han hecho de cada creación un legado que permite que las nuevas generaciones sigan conectadas con sus raíces a través del arte.

Esta muestra es un reconocimiento al valor de la memoria colectiva y al rol fundamental que las mujeres de la comunidad juegan en la transmisión del patrimonio intangible.



CIERRE DE TALLERES EN LA POSTA TOCONAO

AMANDA FABIAN: UNA JORNADA DE ENCUENTRO INTERGENERACIONAL

Con gran alegría y emoción, se llevó a cabo el cierre de los talleres de arte y movilidad en la Posta Toconao Amanda Fabian. En esta significativa actividad, participaron personas mayores y jóvenes de la localidad, quienes compartieron una jornada de convivencia en la que primaron la creatividad, la cooperación y, sobre todo, la unión entre generaciones.

Los asistentes pudieron disfrutar de diferentes actividades artísticas que demostraron el talento y dedicación que cada uno de los participantes en los talleres. Desde coloridas creaciones hasta ejercicios de movilidad, cada instante reflejó el esfuerzo y la entrega tanto de los mayores como de los jóvenes, quienes encontraron en este espacio una oportunidad para aprender unos de otros y estrechar lazos.

El objetivo principal de estos talleres fue fomentar el bienestar físico y emocional de las personas mayores a través del arte y la movilidad, propiciando un espacio para la expresión personal y el ejercicio saludable. La participación de los jóvenes en este proceso permitió fortalecer la relación entre generaciones, destacando la importancia de crear



instancias de colaboración en las que se compartan experiencias y saberes.

"Es un orgullo ver cómo nuestros abuelos y los jóvenes comparten, aprenden y se apoyan mutuamente. Esta es la esencia de nuestra comunidad: cuidarnos y crecer juntos". La jornada concluyó con un ambiente de compañerismo, en el que la energía y la vitalidad de los asistentes inundaron la Posta Toconao, dejando un grato recuerdo entre todos los presentes. Señaló el alcalde Protocolar Orlando Cortes Mora.

Este tipo de iniciativas son fundamentales para el desarrollo comunitario, pues permiten generar espacios donde las personas mayores se sientan valoradas y activas, mientras que los jóvenes pueden aprender de sus historias y experiencias, enriqueciendo la vida en la localidad.

INAUGURARON OBRAS DE REMODELACIÓN DE ESCUELA SAN ROQUE DE PEINE

El proyecto incluyó la incorporación de un profesor al equipo docente, creando el multigrado de quinto y sexto básico y permitiendo una mejor entrega de contenidos en los diferentes niveles. Además del mejoramiento de infraestructura, la iniciativa contempló la construcción de un área de juegos infantiles.

Después de un año de trabajo, la comunidad de la Escuela San Roque de Peine, en la comuna de San Pedro de Atacama, celebró el final de un importante proyecto de remodelación de su infraestructura y mejoramiento de sus condiciones educativas, con el objetivo de fortalecer la identidad y el arraigo de los estudiantes y sus familias con la localidad.

Esta iniciativa se implementó de manera colaborativa entre la Municipalidad de San Pedro Atacama, apoderados y estudiantes de la Escuela San Roque y Minera Zaldívar, concretando un compromiso que no sólo mejora las instalaciones del recinto, sino que además integró un profesor al plantel, permitiendo crear un nivel especial para quinto y sexto básico y mejorando la atención y reforzando los contenidos entregados.

En representación de la llustre Municipalidad de San Pedro, **Cristina Leiva, jefa de la Unidad Técnica Pedagógica comunal**, destacó que "se trata de un espacio acogedor, seguro y estimulante para todos. Qué importante para producir el aprendizaje es tener un buen ambiente y los profesores y los alumnos lo entienden así también".

El presidente de la Comunidad Indígena de Peine, Sergio Cubillos, explicó durante la ceremonia que "la comunidad agradece esta inversión porque no sólo es en infraestructura, sino que puede servir para el desarrollo armonioso de la educación rural de nuestros niños".

La comunidad escolar mantuvo una alta participación a lo largo de la implementación del proyecto, con reuniones semanales de planificación, supervisiones y visitas periódicas en terreno, participando en la toma de decisiones desde el color de las pinturas, la textura de las cortinas, el diseño del mobiliario, entre otros detalles que fueron coordinados por todas las partes involucradas.



INSTALACIÓN DE CÁMARAS DE TELEVIGILANCIA REFUERZA LA SEGURIDAD EN SAN PEDRO DE ATACAMA Y TOCONAO

Con el objetivo de mejorar la seguridad en las principales zonas urbanas de San Pedro de Atacama y Toconao, la Municipalidad ha puesto en marcha un nuevo sistema de televigilancia, a través del contrato denominado "Nuevo Sistema de Televigilancia SPA". Este proyecto, a cargo de la empresa Ingeniería y Servicios Serviturno SPA, contempla la instalación de 15 cámaras en total: 13 en San Pedro de Atacama y 2 en Toconao.

Actualmente, ya se encuentran en funcionamiento 10 cámaras en San Pedro de Atacama. No obstante, debido a problemas de factibilidad por parte de CESPA, se ha solicitado al mayor la evaluación de nuevas ubicaciones para las cámaras proyectadas en los sectores de Calle Calama/Licancabur y Caracoles/-Tocopilla.

"Este nuevo sistema de televigilancia es parte de nuestro compromiso con la seguridad de nuestros vecinos y vecinas. Estamos instalando cámaras en puntos estratégicos de San Pedro de Atacama y Toconao, con el fin de reforzar la vigilancia y disuadir cualquier actividad delictiva.



Nos mantenemos trabajando con todas las entidades para asegurar la factibilidad y el correcto funcionamiento de estos sistemas. Con estas acciones, seguimos avanzando hacia una comuna más segura para todos", comentó el alcalde, Justo Zuleta Santander.

En la localidad de Toconao, las dos cámaras se ubicarán estratégicamente en la Plaza Principal y en la Plaza de los Niños, en el sector de la carretera internacional, reforzando así la seguridad en estas áreas clave.

Este sistema de cámaras de televigilancia permitirá una mayor cobertura en sectores relevantes para la comunidad, contribuyendo significativamente a la prevención de delitos y la protección de los habitantes de estas localidades.

LA SOLIDARIDAD SE HACE PRESENTE EN SAN PEDRO DE ATACAMA

En el marco del lamentable siniestro que afectó recientemente a los vecinos y vecinas de la población Alto Jama, la Municipalidad de San Pedro de Atacama desea expresar su profundo agradecimiento a todos quienes se han sumado a los esfuerzos de apoyo y reconstrucción para las familias damnificadas.

Desde el primer momento, hemos sido testigos de la unión y generosidad de diversas comunidades atacameñas, instituciones privadas, y personas particulares que, de manera espontánea, han acudido en ayuda de los afectados. Gracias a estos actos de solidaridad, ha sido posible proporcionar servicios esenciales, apoyo en la limpieza de escombros y otras contribuciones que buscan devolver a las familias una normalidad en sus vidas.

Destacamos el aporte de quienes han brindado su tiempo y esfuerzo en la recolección y entrega de ayuda. Cada donación, desde artículos de primera necesidad hasta el trabajo voluntario en terreno, ha sido fundamental para el bienestar de las familias que enfrentan la pérdida de su hogar y pertenencias.

El **alcalde la comuna, Justo Zuleta Santander** señaló que *"nuevamente*



queremos agradecer el apoyo de toda la comunidad, de las Unidades de Bomberos de Calama, el Rescon y todas las instituciones que se hicieron presentes en este grave siniestro. Sin duda, su apoyo fue fundamental y ahora lo que queda es trabajar en el levantamiento topográfico, los cierres perimetrales y la etapa de reconstrucción".

A través de esta nota, extendemos nuestro más sincero reconocimiento y gratitud a todas las comunidades y personas que, desde el anonimato o en representación de alguna organización, han demostrado que la empatía y el sentido de colaboración son pilares fundamentales de nuestro pueblo.

ESTUDIANTES DE CAMAR PARTICIPARON EN UN INTERCAMBIO CULTURAL EN ISLA DE PASCUA

Un grupo de estudiantes de Camar viajó a Isla de Pascua para participar en un intercambio cultural que buscó promover la integración y el entendimiento entre comunidades. Durante su estadía, realizaron talleres, visitas a sitios históricos y presentaciones artísticas, compartiendo tradiciones atacameñas como danzas y ceremonias, mientras aprendían sobre la riqueza cultural y el legado rapanui.

La visita a los moáis y sitios arqueológicos fue uno de los momentos más destacados, permitiendo reflexionar sobre la preservación del patrimonio. Además, convivieron con sus anfitriones, aprendiendo sobre la vida cotidiana y costumbres de la isla, lo que fortaleció los lazos entre ambas comunidades.

Paulina Vásquez, profesora de la Escuela de Camar, destacó el impacto positivo del viaje: "Ha sido una experiencia transformadora. Nuestros estudiantes fortalecieron su identidad al compartir su herencia cultural y conocer otra cultura".

Este intercambio no solo enriqueció el aprendizaje de los jóvenes, sino que fomentó valores como el respeto, la diversidad y la convivencia intercultural, formando parte de un programa más amplio de integración cultural. Los estudiantes regresaron con nuevas amistades, experiencias y un renovado sentido de pertenencia, consolidando un vínculo entre el pueblo atacameño y la comunidad rapanui.





NÚMEROS DE CONTACTOS E INFORMACIÓN MUNICIPAL



EMERGENCIA MUNICIPAL

\$ +569 8829 1046

CESFAM

\$ 552 426330

© +569 3197 1134

\$ 552 851010

131

BOMBEROS SPA

Q +56 9 3397 8288

132

OFI. DE PARTES

+569 7871 0769

JUZ. POLICÍA LOCAL

\$ 55 3234771

CARABINEROS

2DA COMISARÍA- SAN PEDRO DE ATACAMA

552 755 350

C +569 8188 4829

133

RETEN TOCORPURI

\$ 552 755 365

RETEN TOCONAO

\$ 552 755 276

RETEN SOCOMPA

\$ 552 755 136

ALCALDÍA

\$ 55 2524945

SEGURIDAD PÚBLICA

1513



SINTONIZANOS PARA ENTERARTE DE TODO EL OUEHACER MUNICIPAL

Todos los jueves a las 10:00 hrs



munispaoficial



Los Concejos Municipales en nuestra comuna, son transmitidos a trayés de nuestra red social de Youtube:

https://www.youtube.com/@munispaoficial

